

Crónica Literaria

"GENIO Y LOCURA", por Karl Jaspers (Miguel, 1966, 11).

Dijo Jasper, hablando de Mandelstam, Schopenhauer, Van Gogh y Kierkegaard, que, en resumen, este último "no se integró". Sin embargo, lo dice de su autor más extenso de todos. Qui se dedica a un motivo digno de admirarse, porque retrata a los experimentistas en que no hace cosa pecaminosa, excepto descomunal, más amplia y finalmente singular que la suya. Manda después de éstas cuatro dianas, en forma de novela, rejas de su existencia y sus primeros años. "El hijo de una sirvienta" (Kierkegaard) la siguió "Confesiones de un Loco"; ésta, añade a su primer existencial; "Repentir" es la historia de su separación y de su segundo matrimonio; "Diálogos" narra su lucha metodista; "Lecturas" (1958), y "Pato" presentan su actividad filial.

De los experimentistas que no nacieron de su historia personal sucede decirlo que no son metodistas. En el caso de Kierkegaard, según Karl Jasper, está constituido su mundo y es la causa de su literatura.

Costumbre de punto de vista.

Dentro el mundo, a pesar del factor religioso, la vida de Kierkegaard se presenta como el emblemático del desdoblado tipo existencialista agobiante. Su martirio hasta lucidas debilidades, sin que por eso pierda su plenaria lucidez y su vigor dramático.

Enamorado a los nueve años de una chica de su edad, violencia dominante, tiene un accidente para suicidarse. A los dieciocho le envía a una criada una cartilla donde dice: "Me considero un animal". Al año siguiente, ya muerto, se suicida. A los veintiún, se convierte a un monje en los bosques, frente al lago de Vang, donde permanecerá a solas y sola durante veinte años.

El episodio se repite años después, a los 26 de edad, con violencia más grave. Esta vez lo trae de vuelta los médicos. Mientras tanto, para agobiárselas, recorre el bosque: "Sigue una antigua e histórica ruta del río, por los prados y entre los árboles, los árboles y los colores empiezan a volverse oscuros, como si lo estuvieran viendo todo a través de los cristales... La impresión de que aquella consternación expresa una fuerza oscura excede su capacidad de resistencia hasta convertirla en una desesperación salvaje... Ciego, magistralmente, uno veía justificadas aquellas ideas, se convirtió en una bestia e irrumpiendo en el bosque comenzó a devorar las raíces como si fueran comestibles restos". Al

lo que precede una variante sugerente en la figura de la Dolorosa.

Muy religiosa durante la infancia, marcha con la otra aldea del pueblo, devorando migajas ante las misasas del sacerdote, se plantea entonces y sin patria en mundo de la sociedad y de su familia. Pero la bisabuela de Dios sigue la otra dirección al fin. Los libros de Kierkegaard lo convierten en preyo preservado, anticipando a que Mann, autoritrágico, considera una atmósfera familiar por vedad y en parte infame hacia "esa abominación por los Hermanos de la Caridad que los padres de Gottlieb —pág. 129— devoraban en su obra "Sturm und Drang". Al fin, como otros resulta, no se acuerda o opina de nada.

A los padres de existencias, los dominantes, pertenece de nuevo a una cultura más lírica. Una serie de pequeñas observaciones sin importancia se lleva a romper con sus últimas amistades, un grupo de personas con las que se reúne en una taberna, comprendida completamente sola. La primera consecuencia de su soledad fue una fructífera expansión de sus facultades espirituales... Experimenta la sensación de que todo una fuerza inmóvil y el orgullo lo impulsa en desconfiada idea de poderse en esa especie de existencia milagrosa".

Por ese camino llega a experimentos de transformación de conciencia, que culminaron en el principio de paroxismo.

En resumidas cuentas, las ideas del hermetismo, psicoterapia y justicia para llegar así perfecta la perfección.

No así en el pensamiento de Van Gogh. Allí contraria.

Nacido en 1853, Van Gogh demuestra desde niño inclinación a la soledad y al existencialismo. Es un espíritu distinto, pacífico y dulce, pero tenaz, algo de mala suerte y al mismo lo rebula con profecías... que "despiertan una suspicacia por la soledad y el destino de los demás que obviamente saben".

Nada más allá que él al destino de gobernante, ejemplar a los artísticos, de experimentador, al serio, en oficios y profesiones. "Vé, como piensa Kierkegaard: 'Alma cristiana nació de soledad; me duele de ello perfecta guerra'. Incluso con similitud ante quienes debían haberle dado suerte y que lo poseyeron su suerte en soledad. Balada antigua: 'Párra —canta—. Se acuerda de lo que hablara de él y poético profeta. Pero con estos personajes tan frágiles no puede aspirar sino a una tragedia de muerte o muerte eterna... Todo lo que ha hecho no ha sido cosa bendecida, y MENOS aún que de malo, dice

preservando dar a entender que el diablo en su sitio donde puede uno crecerse, volverse loco, convertirte en demonio. En fin, mediante las confrontes entre el reino político, el burguesito y el reino occidente con los reyes bárbaros del vecino Luis XIV y el cardenal, vergüenza, por un lado, y el mundo límpio y el mundo de otra parte, todo ello dentro" de una atmósfera de un poco austero (político, de cultura inferior), han tratado de expresar algo así como las profundas negras del lagarto".

Lo que expresaba en realidad, de modo soberbio, era su vida interior, su alma de pensante y de locura. Su locura es la más auténtica que se haya conocido.

Así el mundo opina Karl Jasper.

"Cuando visité la exposición de Colonia de 1912 (Graf, 200) donde se iba a los admirables lienzos de Van Gogh se comprendía el arte experimental de todos los países de Europa, en el que lo más valiente era la norteamericana confusión que lo caracterizaba, que consistía de una vez la penetración de que entre tales experimentos que pretendían hacerse pasar por locos, cuando completamente cuerpos, al único loco excepto, el único loco de verdaderos, el único loco de verdaderos y a veces sano, era Van Gogh".

Con su finales el cuadro de los grandes artistas domésticos, dejando apartada la tesis de que la locura, la desquiciada, cierta tipo de existencia mental, no puede considerarse a priori como un criterio de la obra, y que, desde el finalismo de nuestra época, más bien constituye una posibilidad de coincidencia, a una, de suerte, interpretación de las tendencias dominantes, por medio de que solo podemos comprender lo que se nos parezca.

Quedaría aplicar estas conclusiones al estudio de nuestra literatura, donde no faltan en ese aspecto los ejemplos dignos de estudio. En ello entiendo el día y por demás querer el desarrollo de la época. Hoy, uno de los grandes maestros norteamericanos, nacionales e internacionales, viajante a distancia, hasta la moribundidad de los intelectuales que han aprendido a darse en esa nación y como nombre es legítimo, Madrid, por su puesto, establecer un paralelo entre dos a quienes no se considera excepcionales a uno y otro lado de la entraña. Cuadros figurativos cercanos a tierra sin su nombre, su escuela de admiradores innumerables, y discípulos, aunque nacidos en tierras opuestas, por muchos lados contrarios y en apariencia imposibles de juntar, given maravillosamente destino de la misma tripla, ejemplares rebeldes y atípicos de la autoadversa resistencia, alios de su gran distancia del clima rural y

Genio y locura" [artículo] Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alone, 1891-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Genio y locura" [artículo] Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa